

**Zeitschrift:** Die Kette : Schweizerisches Magazin für Drogenfragen

**Herausgeber:** Die Kette, Dachverband der privaten therapeutischen Einrichtungen in der Drogenhilfe der Region Basel

**Band:** - (1989)

**Heft:** 3

**Artikel:** Eine Idee springt über...

**Autor:** Bachl, Margrit

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-799728>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Eine Idee springt über...

Vom 12. bis 18. Juni besuchten drei Mitglieder des Junkiebordes Rotterdam die Städte Bern, Zürich und Basel. Eine Absicht des Besuchs war, Fixerinnen und Fixer zu ermutigen, sich ebenfalls zu organisieren.

VON Margrit BACHL

Wouter de Jong, Nico Adriaans (Gründer des Junkiebordes Rotterdam) und Josien Harms berichteten an drei Pressekonferenzen in Bern, Zürich und Basel, wie es ihrer Selbsthilfeorganisation gelungen ist, in nur neun Jahren Existenz von einer illegalen, verfolgten Gruppe zu einer Gesprächspartnerin für die politischen Parteien und die Behörden zu werden.

Ursprünglich eine Reaktion auf staatlich verordnete Zwangstherapien, entwickelte der Junkiebond mit der Zeit eine Reihe von Aktivitäten, welche den Drogenabhängigen helfen sollten, besser mit ihrer Situation umzugehen. Von allem Anfang an setzten sich die Mitglieder für eine repressionsfreie Drogenpolitik und für einen Abbau an Vorurteilen und Diskriminierung ein. Sie gingen in

Schulen, informierten an Quartierveranstaltungen und sprachen mit Behörden. Dies alles, um mitzuteilen: Der Junkie ist ein Mensch wie du und ich. Wenn er oder sie Diebstähle begeht, sich prostituiert, vereinigt, krank wird, dann nicht in erster Linie wegen der Drogen, sondern wegen der Drogenpolitik. Nicht eine Abschreckungspolitik braucht es, sondern eine ursachenorientierte Präventionspolitik. Nicht Kriminalisierung, sondern Akzeptierung des Süchtigen als Menschen mit eigenem Willen und einem Recht auf Selbstbestimmung; Akzeptierung der Sucht auch als ein möglicher Weg, mit Problemen umzugehen. Die holländischen Behörden, so die Junkiebond-Vertreter an ihrer Pressekonferenz in Bern, hätten begriffen, dass eine humane Drogenpolitik nur mit den Drogenabhängigen, nicht gegen sie, möglich sei. Heute werde der Junkiebond sogar finanziell unterstützt.

Und in der Schweiz?

Obwohl die Erfolge des Junkiebonds Rotterdam zuversichtlich stimmen und obwohl auch unter Drogengebraucher und -gebraucherinnen kaum umstritten ist, dass sie selber am besten wissen, was sie brauchen, gab es in der Schweiz bisher keine Selbsthilfeorganisation unter Drogenabhängigen. Der "zündende Funke" fehlte wohl. Dieser, hoffen die Junkiebond-Leute, die organisierenden Gassenarbeitsprojekte und der VSD, ist jetzt auf die Betroffenen übergesprungen.

In Bern und Zürich ist die Gründung einer Selbsthilfeorganisation geplant (schon vorher taten sich Berner Fixerinnen und Fixer zusammen, um den Gemeinderat aufzufordern, eine zweite Anlaufstelle in Bern zu eröffnen). In Basel ist man einen Schritt weiter: Dort wurde die Gründung schon vollzogen. Jeden Dienstagabend findet ein

Treffen statt. Eine Räumlichkeit wird vorläufig vom "Schwarzen Peter", einem Gassenarbeitsverein, zur Verfügung gestellt. ■

Inserate

## INTEGRATIVE PAAR- und FAMILIENTHERAPIE

\*3-jährige Weiterbildung / Grundkurs.

Beginn: August 1989 / Schweiz

\*2-jährige Weiterbildung (für fortgeschritten Paar- und Familientherapeuten)

Beginn: Februar 1990 / Schweiz

Leitung: Prof. Dr. Martin Kirschenbaum und Inger Kirschenbaum, cand. Ph. D., USA

Anmeldung und Informationen:

Institut für Integrative Paar- und Familientherapie, Sekretariat, Postfach 31, CH-5200 Windisch (064 / 22 52 91).

## RITUALE IN DER PSYCHOTHERAPIE.

Rituale in der therapeutischen Arbeit mit Drogenabhängigen.

Lebe Deinen Helden!  
The Hero's Journey:  
Reise des Helden.

Ein Workshop zur Selbsterfahrung und Weiterbildung.

Leitung: Paul Rebillot,  
San Francisco. Datum: 13.-17. September 1989.

Weitere Auskünfte zur Arbeit mit Rituale mit Paul Rebillot über:  
I.S.S., Postfach 31, 5200 Windisch (064 / 22 52 91).